

→ Handicapés

Foyer Hubert Pascal et Mutualité Française-Gard : les jeux sont faits

Nouveaux services, nouveaux emplois : le foyer Hubert Pascal vient de créer un service d'accompagnement spécialisé des temps de loisirs et de vacances - « Entr'Eux Nous » - pour les personnes handicapées. En créant un club de jeux, d'espace d'échanges et d'insertion sociale, encadré par quatre « médiateurs du jeu et de la convivialité », ce service permet à tous ceux qui sont en situation de handicap de profiter d'activités ouvertes et diversifiées. Depuis fin avril, la résidence mutualiste pour jeunes, « Le Paseo » collabore à cette action notamment par la mise à disposition de locaux, chaque semaine, pour l'organisation des jeux. Outre la volonté de proposer des loisirs aux personnes handicapées, « Entr'Eux Nous » espère étendre le concept sur d'autres sites ouverts au public, pour favoriser la diversité des sites et la mixité des populations.

Renseignements : Foyer d'accueil et de promotion Hubert Pascal
318, rue des Costières
30900 Nîmes
Tél. : 04 66 23 95 92 tous les jours

→ Santé publique

« La contraception, à vous de choisir la vôtre ».

L'une des spécificités mutualistes demeure son engagement dans toutes les questions de santé publique ;

C'est pourquoi Mutualité française-Gard relaie dans notre département la campagne

de communication nationale sur le thème de la contraception, par la voie d'affiches et de guides de poche très complets sur cette question : modes de contraception, adresses, conseils... Ces outils viennent en complément des spots TV diffusés régulièrement depuis le début de l'année. La campagne a été initiée par le ministère de l'Emploi et de la Solidarité, le secrétariat d'État à la Santé, le secrétariat d'État au Droit des Femmes et le ministère de l'Éducation nationale, de la Recherche et de la Technologie.

Au Forum Santé des 5, 6 et 7 avril à Nîmes

Les jeunes lèvent le rideau sur les conduites à risques



Faire le clown pour dédramatiser et sensibiliser en même temps

« Entre plaisir et risques, un jeu d'équilibre » : ce spectacle interactif réalisé par et avec des adolescents, en collaboration avec les comédiens professionnels du groupe Caravane Théâtre, a été présenté lors du Forum Santé. Un Forum qui, selon le vœu du service Promotion de la santé de Mutualité Française-Gard et du Comité départemental d'éducation pour la santé, offrait un large espace d'expression aux jeunes.

Comment sensibiliser les jeunes aux dangers de la conduite, de l'alcool, de la drogue, du sida ? Comment faire de la prévention autrement qu'avec des cours magistraux ou des campagnes de communication ? En les associant physiquement et intellectuellement à ces problèmes. Pour cela, en première partie du spectacle, les comédiens professionnels commencent par jouer des scénarios de Théâtre-Forum qui illustrent diverses situations concrètes de la vie adolescente, et

posent clairement le sujet, en montrant, sans les juger, des personnages face à des choix en matière de risques : mettre le casque de moto ou non, utiliser le préservatif ou non.

Le public jeune reconnaît là son langage, ses attitudes, et même ses fièvres du samedi soir. Mais le script tire des sonnettes, les adolescents réagissent à leurs propres erreurs, viennent sur scène jouer leurs propositions de changement, essayant ainsi toutes les solutions possibles.

Pour faire passer les messages, des clowns.

En intermède, les comédiens de Caravane Théâtre reviennent sur scène, mais cette fois costumés en clowns, pour désamorcer les fausses croyances sur le thème du sida. Ils ont des salopettes, des nez rouges, et toujours le même langage réaliste qui interpelle. Ils se font huer, pour rire, mais au fond on ne rit pas, même si leur prestation est excellente et désopilante. Les acteurs-clowns distillent leurs messages de prévention avec humour. Et les messages passent.

Deuxième partie du spectacle : encadrés par le formateur et joker-animateur, Jean-Pierre Besnard et les comédiens du groupe Caravane Théâtre, les élèves des Maisons familiales et Rurales présentent leur création originale. « On a travaillé seulement trois jours ensemble, explique le Jean-Pierre Besnard. Ils ont tout imaginé, choisi le thème, écrit leurs répliques. »

Ils ont choisi de mettre en scène le thème de l'alcool. Comme dans la première partie du spectacle, c'est du Théâtre-Forum, interactif. Les jeunes spectateurs sont de plus en plus nombreux à intervenir, à vouloir réécrire le scénario. Et tous se montrent en même temps convaincus par le combat à mener, et conscients des difficultés à se comporter dans ce sens.

« C'est nous, ça nous ressemble. On dit tous, on fait tous des âneries, et on ne s'en rend même pas compte. On frime. Et puis, c'est le pépin... », confie V., l'adolescente hésitant entre le rire et une étrange gravité, qui est aujourd'hui à la fois spectatrice, et actrice pour dix minutes. « C'est plus sympa que lire un bouquin. On se rend mieux compte.

Tous les jeunes peuvent se reconnaître dans les saynètes des acteurs



Le samedi, on pense qu'à s'éclater. Maintenant, on pensera peut-être à ce qu'on a dit sur scène... », conclut-elle, pleine d'espoir. Espoir en forme de décision ? C'est en tout cas ce que souhaitent les partenaires de l'opération, pour lesquels ce théâtre forum n'est pas une manifestation ponctuelle, mais prend place dans une démarche de prévention et de promotion de la santé globale, participative, inscrite dans la durée. L'événement en lui-même n'a qu'un objectif : sortir de l'information pure et dure, faire que les choses soient dites, ouvrir le débat. Et faire le clown pour y parvenir n'est pas une pitrerie. ■

Joëlle Prélade



L'efficacité repose sur une démarche participative

Le service Promotion de la santé de Mutualité Française-Gard a initié et financé à l'occasion de ce forum une démarche participative avec 12 jeunes des Maisons familiales et rurales de Castillon et Gallargues. Cette démarche est le fondement de l'action de ce service, qui vise à accroître la capacité de chacun à faire des choix pour mieux gérer sa santé. Elle associe les personnes - jeunes, adultes, professionnels - depuis la conception jusqu'à la mise en œuvre et l'évaluation de l'action.

Mutualité française-Gard
Promotion de la Santé
502 Avenue Jean Prouvé
30972 NIMES CEDEX 3
Tél. : 04 66 04 30 33
Fax. : 04 66 04 30 35
E.mail
mutualite.francaise.gard@mfg.fr

Le théâtre-forum s'adapte bien à la promotion de la santé

Créé par le Brésilien Augusto Boal, le Théâtre-Forum permet de mettre en scène des situations problématiques en vue de les transformer. Cette forme théâtrale se compose d'un ensemble de jeux, de techniques de mise en scène, d'animation et de communication. Le scénario original est joué une première fois, puis un médiateur intervient, le joker, invitant le public à s'exprimer sur ce qu'il vient de voir, à donner des solutions. Le scénario est alors rejoué avec l'intervention du public. Caravane Théâtre, compagnie de théâtre et organisme de formation, regroupe des comédiens, des formateurs et des professionnels de la santé qui développent ensemble des formes de théâtre adaptées à la prévention : le Théâtre-forum et le clown-théâtre. L'intervention du clown dans le domaine de la prévention est originale : il apporte des respirations d'humour, dédramatise, dévoile les non-dits sans choquer, et facilite l'implication du public.

Caravane Théâtre - 31330 Le Burgaud
Tél./fax. : 05 61 57 97 25 - E.mail : caravth@club-internet.fr